

Gerd Heinz-Mohr hat eine Reihe von Gemeindeliedern aus jungen Kirchen in Asien und Afrika gesammelt, die uns einen guten Einblick in das Glaubensleben dieser Kirchen vermitteln. Der Leser wird mit hineingenommen in die Übertragung der einen Botschaft von Christus in die vielen verschiedenen Vorstellungswelten, und mitunter kann es geschehen, daß er dabei für sein eigenes Verständnis dieser Botschaft neue Einsichten gewinnt. Die acht ganzseitigen Photos ergänzen die Lieder dieses kleinen Bändchens in feiner Weise.

Otmar Schulz

NEUE LEBENSFORMEN

Brüder der Welt. Orden und Kommunitäten unserer Zeit. Dargestellt von Gerd Heinz-Mohr und Hans-Eckehard Bahr mit 96 Aufnahmen von Toni Schneiders. Furchen-Verlag, Hamburg / Verlag Herder, Freiburg / Zwingli Verlag, Zürich 1965. 72 Textseiten und 100 Bildseiten. Leinen DM 28.—.

Aus den neuartigen Orden, Kommunitäten und Bruderschaften, die als „ein ökumenisches Phänomen ersten Ranges“ in allen Konfessionen entstanden sind und ihr gemeinsames Kennzeichen darin haben, daß sie zwar „ein gemeinschaftlich geregeltes geistliches Leben unter bestimmten feierlich geleisteten Verpflichtungen“ bejahen, aber „auf dieser Grundlage ihre besondere Aufgabe in der ‚simple présence au monde‘, dem schlichten Zusammenleben mit den heutigen Menschen“ erblicken, greift dieser Band drei Beispiele heraus: in der röm.-kath. Kirche die „Kleinen Brüder Jesu“, im evangelischen Bereich die „Communauté de Taizé“ und die schottische „Iona Community“. Die eindruckliche Bilddokumentation wird jeweils umrahmt von einer sachkundigen Beschreibung, die für die „Kleinen Brüder Jesu“ und die Bruderschaft von Taizé Gerd Heinz-Mohr, für die „Iona Community“ Hans-Eckehard Bahr verfaßt hat. Damit ist ein im Inhalt wie in der Ausstattung gleichermaßen hervorragendes Bild- und Kommentarwerk „dieses für die gesamte heutige Christenheit bezeichnenden geistlichen Neuaufbruchs“ entstanden, zu dessen Fortführung und Ausweitung — insbesondere auf die Schwesternschaften glei-

cher Prägung — man die beteiligten Verlage ermutigen möchte. Kg.

ALBERT SCHWEITZER

Begegnung mit Albert Schweitzer. Berichte und Aufzeichnungen. Herausgegeben von Hans Walter Bähr und Robert Minder. Verlag C. H. Beck, München 1965. 336 Seiten. Leinen DM 14.80.

In Ergänzung zu dem 1962 veröffentlichten Sammelband „Albert Schweitzer. Sein Denken und sein Weg“ (s. „Ök. Rdsch.“ Heft 2/1964 S. 216) berichten die zu verschiedenen Anlässen und Zeiten geschriebenen 54 Beiträge dieses Buches von Begegnungen mit Albert Schweitzer. Dabei wird „Begegnung“ hier „in jenem umfassenden Sinne“ verstanden, „der den Grundgedanken Albert Schweitzers gilt, über alles Persönliche hinaus und hinweg, den Ideen, die er erkannt hat und verwirklicht, dem täglich aufgenommenen Kampf gegen Schmerz, Unfriede und Qual, gegen Not in der Menschheit und in der Natur“ (S. IX). Von den Autoren seien nur einige genannt, um die Fülle und Spannweite der Aspekte zu veranschaulichen, unter denen hier Person und Werk des nun aus unserer Mitte Geschiedenen gewürdigt werden: Carl Jacob Burckhardt, Gerhard Rosenkranz, Eduard Spranger, Theodor Litt, Elly Heuß-Knapp, Stefan Zweig, Willy Hellpach, Theodor Heuß, Robert Jungk, Reinhold Schneider, Helmut Thielicke, Martin Buber, Otto Michel und Albert Einstein. Das Buch — lange angekündigt und gerade zum Zeitpunkt seines Todes erschienen — ist damit zu einem gehaltvollen, würdigen Gedanken an den großen alten Mann von Lambarene geworden, um das Vermächtnis seines Lebens und Wirkens unter uns wachzuhalten. Kg.

FÜR DIE GEMEINDE

Hans Jürgen Schultz (Hrsg.), Theologie für Nichttheologen. ABC protestantischen Denkens. Kreuz-Verlag, Stuttgart/Berlin 1963—1965. Folge 1: 124 Seiten, Folge 2: 119 Seiten, Folge 3: 112 Seiten, Folge 4: 112 Seiten. Kart. DM 6.80 je Folge.